
ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ



ГЛАСНЫЕ Ы, И ПОСЛЕ 
ПРИСТАВОК

� После русских приставок на согласный пишем Ы 
(разыграть, безынтересный)

� Запомни: Взимать (но изымать, подымать)
� После иноязычных приставок пишем И 

(контригра, панисламизм) 
� После приставок меж-, сверх- пишем И 

(межинститутский, сверхинтересный) 
� В сложносокращенных словах пишем И 

(мединститут)
� В сложных прилагательных пишем И 

(трехимпульсный) 



О-Е ПОСЛЕ Ц

� Под ударением пишем О (цокот, танцор)
� Исключения: герцог, герцогиня, меццо, палаццо, 

скерцо, цокотуха, цокотать (и др. от цокот) 
� В безударной позиции пишем Е (танцевать, 

кольцевой) 



Ы-И ПОСЛЕ Ц

� В корне слова после Ц пишем И (цирк, цинга)
� Исключения: Цыган на цыпочках цыкнул 

цыпленку: «Цыц!» 
� В словах на –ция, -ционный пишем И: акация, 

коллекционный
� В окончаниях и суффиксах после Ц пишем Ы: 

Синицын, огурцы
� Исключения: некоторые фамилии (Ельцин, 

Вицин)



УПОТРЕБЛЕНИЕ БУКВЫ Э

� В большинстве случаев буква Э пишется в 
заимствованных словах в начале слова и после 
гласных (кроме и): поэзия, эра, дуэль

� После И обычно пишем букву Е: диета, проект.
� После согласных обычно пишем Е: кафе, шоссе, 

шедевр
� Запомни: мэр, сэр, пэр, пленэр, рэкет, 

антиэтический, некоторые имена собственные 
(Бэкон, Бэла и т.д.) 



О-Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В КОРНЕ

� Пишем Ё: 
� Если при подборе 

однокоренных слов 
после шипящих есть 
чередование с буквой Е 
(бечёвка – бечева, чёлн 
– челнок); 

� В словах с корнем жёг, 
если они являются 
глаголом (ожёг руку).

� Пишем О:
� Если чередования с Е 

нет (крыжовник, шов)
� В иноязычных словах 

(шомпол, джонка, 
пижон);

� В словах с корнем жог, 
если они являются 
существительными: 
(ожог руки) 



О-Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ 
В СУФФИКСАХ И ОКОНЧАНИЯХ

� Пишем Ё:
� Под ударением в глаголах и 

отглагольных словах 
(раскорчевывать, сгущенка)

� В существительных с 
суффиксом -ёр (стажёр, 
вояжёр);

� Запомни: мажор. 
� Пишем Е:

� Не под ударением (плачешь, 
плачете) 

� Пишем О:
� Под ударением в 

неотглагольных 
существительных, 
прилагательных и наречиях;

� Исключения: причём, 
нипочём, ещё, о чём;

� Запомни: трещотка, 
трущоба, чащоба, 
чопорный, распашонка.

� Пишем Е:
� Не под ударением (свежего, 

деревце) 



ИСПРАВЬТЕ ОШИБКИ

� Пощочина, стажор, молодожёны, полушопот, 
мажорный, прожорливый, дешёвка, жокей, вечорка, 
электросчетчик, щолочь, шёрстка, жолудь, чёткость, 
кошолка, чёпорный, чокаться, трещётка, казачок, 
холщёвый, сжёванный, ручёнка, сверчок, парчёвый, 
бережёт, тушонка, чёткость, ожог (сильный), 
сажёнками (плыть), параличём, грошовый, вощоный, 
рубашёнка, лавчонка, кирпичом, удручонный, 
коммивояжор, прожорливый, перчоный, причёсанный, 
расчёт, цымбалы, рация, цытрус, компенсацыя, 
Куницын, цытадель, кольцевой, цыклон, цекотуха.      



НЕПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ А
� Абажур,авангард,авантюра,антагонизм,аналогия,          

апартеид,акваланг,акварель,акробат,ансамбль,               
багровый, банальный,    бравада, возражать,                   
галантерея, гармония, гастроли, диапазон,ералаш,        
кабала, кавычки, каламбур, карнавал, катастрофа,         
крамола,лаконичный,мадонна,магистраль,
макулатура,  манифестация,  махинация,  наваждение,  
натюрморт, палитра,палисадник,  паломник,  панихида,  панацея,   
панорама,парадокс,пародия,партитура,  пацифист,        
пластилин,прагматизм,предварять,сарказм, 
сатира,  талисман,  трафарет,  ураган,  фаворит,             
фанатик,  фантасмагория,  фарватер,  фармакология,    
фаталист, фламинго, шансонье, эвакуация,                      
экстравагантный,  эмансипация,  эскалатор, эстакада.



НЕПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ О
� Антология,аплодировать, аромат, афоризм, бокал,   

бордовый,вояж,ворожея, глобальный, гротеск,             
досконально, дотация,  игнорировать, импозантный,   
импровизация, коалиция,кобура, коварный, когорта,    
колорит, колье, комбинат,  комплимент, компонент,      
компрометировать, комфорт, конкретный,     конкурен-
ция, конопляник, консилиум, контраст, конферансье,  
конфликт, конфорка, концепция, корифей, корпорация, 
корректор, коррупция, корыстный, кощунство,             
лотерея, лояльный, ностальгия, нотариусобаяние,       
обоняние, одолеть, оказия, оккупация, олимпиада,  оп-
понент, оптимист, ореол, оригинальный, орнамент,       
полемика, портьера, скомпонованный,солидарность,  
соната, сонет,спонтанный,стоматология,торшер,
тотальный, тротуар,
фольклор, хореография, шовинизм, эволюция, эгоист, 
экспонат.



НЕПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ Е
� Бегемот, берлога, бетон, бечевка, вегетарианец,            

вестибюль, ветеран, геноцид, дебют, дезертир,              
деликатес, дефект, идеал, иней, интеллект, кенгуру,     
креветки, кредит, легион, лелеять, мачеха, мегера,       
мелодрама, меридиан, метель,метеорит, пенаты,          
периферия, пессимист, плеяда, преамбула, президент, 
прерогатива, претензия, регламент, резиденция,           
резонанс, резюме, режиссер, ренегат, репертуар,          
респектабельный, референдум, сентиментальный,       
сепаратизм, серенада, сувенир, суверенный,                  
темперамент, тенденция, терапевт, увертюра,               
федеральный, феерия,
фейерверк, фельетон, феномен, фешенебельный, хрест
оматия, целлюлоза, церемония, чеканить, шевелюра, ш
езлонг, щепетильный,                
экзаменатор, эксперимент, экспертиза.



НЕПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ И
� Бидон, винегрет, виртуоз, витрина, гигиена, гипотеза, 

диверсия, дивиденд, дизайн, дилемма, дилижанс,        
дирижер, диссонанс, дифирамб, дубликат, иждивенец, 
инициатива, инцидент, квитанция, криминальный,      
критерий, кульминация, лабиринт, лилипут, линолеум,
миниатюра, нивелировать, нигилист, негритенок,        
пирамида, плагиат, привилегия, радиатор, ритуал,        
сигнал, силуэт, симпозиум, сиять, стипендия, тирания,
триада, тривиальный, триумф, ультиматум,                   
уникальный, универсальный, утилитарный, фиаско, 
филармония,  филателия,  цивилизация,  цистерна,      
цитадель, шинель, экипировка,  эликсир, эмигрант, 
энциклопедия, юбилей.


